

## Transcription de "L'Histoire de France en 70 Minutes"

### **-200 Conquêtes Romaines**

En l'espace de 600 ans, la république romaine a conquis l'Europe. A la suite de maintes guerres, un petit village romain s'est transformé en empire. Les impôts et des esclaves ont rendu possible la construction de grands monuments qu'on admire aujourd'hui à Rome. C'est un grand exemple pour montrer que différentes cultures, religions et peuples existent dans le même pays.

### **-125 Début de la conquête de la Gaule**

La conquête de la Gaule est un fait très important dans l'histoire de l'Occident. La Gaule comprenait alors presque toute la France actuelle, une grande partie du Benelux, l'Italie du Nord et une partie de l'Allemagne. Rome a étendu à partir de ce moment-là sa domination sur l'Europe transalpine. Rome a soumis les Alpes, la Rhétie, la Norique et la Bretagne, et a dominé ainsi le vieux continent pendant des siècles.

En - 58, le peuple que César appelait le peuple le plus puissant des Gaules et qui étaient ses alliés, les Eduens, a appelé les troupes romaines de Jules César, qui sont alors entrés en Gaule Chevelue.

Puis, en - 57, les troupes romaines ont commencé la conquête de la Gaule. Les Vénètes, les Aquitains et les Ibères sont soumis et la puissance des Romains a grandi. Les années suivantes il y a eu une tentative de conquête de la Grande Bretagne par César.

### **-52 Vercingétorix est battu à la bataille d'Alésia**

La bataille d'Alésia en 52 avant Jésus-Christ était la bataille décisive entre les Romains et les Gaules. Les Romains l'ont remporté sur les Gaules malgré le fait qu'ils étaient moins nombreux grâce à leurs stratégies ingénieuses. Le chef des Romains était Jules César. La supériorité des troupes des Gaules en ce qui concerne leur nombre n'était cependant pas en conformité avec la situation générale de l'époque, comme les Romains de l'époque occupaient la quasi-totalité de la Gaule. Jusqu'à ce que Vercingétorix et ses troupes de "rebelles" sont venus. Après quelques succès mineurs des rebelles, César voulait les vaincre de façon permanente. S'il avait réussi à dominer l'ensemble de la Gaule, cela aurait été un soutien de sa carrière politique. Les Gaulois ont perdu environ 45.000 hommes, tandis que du côté Romains il y avait seulement environ 7.800 morts. Cela indique que les Romains se sont bien battus comme toujours. Cette bataille marque le début de la civilisation Gallo-Romaine de la Gaule, qui a donc perdu son indépendance et a ensuite été contrôlée par les Romains pendant des siècles. Après cette victoire César a été célébré partout dans son royaume, tandis que Vercingétorix a été incarcéré à Rome avant d'y trouver sa mort.

D'ailleurs, les BD d'Astérix et Obélix sont un peu similaires à cette histoire parce qu'ils sont un petit groupe qui se rebelle contre Romains et il y a plusieurs mentions de Vercingétorix dans les BD.

### **-52 à 300 Lutèce**

Lutetia, en français "Lutèce" est le nom d'origine de Paris quand Paris était encore une ville romaine. Ce nom est d'origine celtique. "Lutèce", ça veut dire «Entouré de l'eau». En cinquante et un avant Jésus-Christ ce nom a été mentionné pour la première fois

par César dans son sixième livre sur la Guerre de la Gaule. Il y a environ 2000 ans, la ville de Lutèce a été fondée sur l'île de la cité comme un petit village de pêcheurs. A cette époque, elle couvrait environ dix hectares. La ville était le siège principal de la tribu celtique des 'Parisii'. Quand les Romains s'approchaient de la ville en cinquante-deux avant Jésus-Christ, les Parisii y ont mis le feu et ont ainsi détruit les ponts de Lutèce. Mais avec leur deuxième attaque, les Romains ont conquis l'île de la cité. Après cela, ils ont commencé à construire une nouvelle ville sur la rive gauche de la Seine. Les Romains s'y sont installés. Il y avait un amphithéâtre, une basilique, un temple et trois grands thermes, comme les Thermes de Cluny. Jusqu'à aujourd'hui, quelques vestiges ont été préservés. Mais Lutèce n'était pas capitale de la province. Elle était seulement connue comme le carrefour des voies commerciales. Dans le troisième siècle Lutèce a été détruit par les Francs et les Alémaniques. Ensuite on y a construit une fortification. Depuis le quatrième siècle, le nom de la capitale française d'aujourd'hui est "Paris".

#### **476 La fin de l'Empire romain**

L'Empire romain a trouvé sa fin en 476 quand l'officier romain d'origine germanique Odoacre a déposé le dernier empereur d'Occident, le jeune Romulus Augustule. Après la fin de l'Empire romain en 476, les Francs, les Wisigothes et les Alémaniques ont partagé entre eux le territoire de la France d'aujourd'hui. Dans la région autour de Paris, la Gaule du Nord, le général romain Syagrius régnait alors. Un peu plus tard les Francs ont conquis la France d'aujourd'hui. La victoire des Francs était très importante pour la France parce qu'après la fin de l'Empire romain, les royaumes des Francs sont devenus la première pierre pour la France d'aujourd'hui.

#### **500 Clovis, roi des Francs**

Clovis est né en 466 et il était le fils de Childéric 1er. En 482 il a été couronné roi des Francs. Les Francs étaient un tribus germaniques grandes. Il dompta tous les autres rois des francs et d'autres tribus germaniques. Par conséquent, il est également considéré comme le fondateur de l'empire franc, et a fait de Paris sa capitale. Il a été converti au christianisme en 498 par sa femme Clothilde de Bourgogne. Il avait quatre fils. Clovis mourut à Paris le 27.11.511. Après sa mort, le royaume a été divisé par 4 et chacun de ses fils a obtenu une partie du pays.

#### **800 Charlemagne, empereur d'Occident**

Charlemagne était le roi de l'empire des Francs depuis le 9. Octobre 768. Il a agrandi l'empire des Francs pendant son époque de règne. C'était le plus grand allongement de l'histoire des Francs. Alors, Charlemagne a été nommé pour empereur au 25. Decembre 800. Il a été canonisé de l'empereur Friedrich Barbarossa et a été déclaré comme le père de l'Europe au 29. Decembre 1165.

Même aujourd'hui, Charlemagne est l'ancêtre d'Allemagne et de la France pour beaucoup de gens, en plus il est le père de l'Europe en présent. Mais des détracteurs disent que c'est très douteux, parce que il n'y avait pas l'Europe de présent au temps de Charlemagne.

#### **987 Hugues Capet**

Hugues Capet est né en 940 et mort le 24 octobre 996 à Les Juifs. Il était le fils de Hugues le

Grand et sa femme Hedwige. Hugues Capet était roi des Francs de 987 à 996. C'est lui qui a causé un changement de dynastie en France. En 969 le duc des Francs s'est marié avec Adélaïde d'Aquitaine. Elle était une des filles de Guillaume III. Avec elle Hugues a eu un fils et trois filles.

### **de 1099 à 1270 Les Croisades**

Les trois croisades ont eu lieu de 1094 à 1291, donc au Moyen Age. C'étaient des pèlerinages armés envoyé entre autre par le pape. Dans l'Islam, il y a un grand prophète qui s'appelle Mohammed. Il a eu une vision qui lui a dit de répandre l'Islam. Après la mort de Mohammed, la religion musulmane s'est répandue par violence. Les musulmans sont arrivés jusqu'en Inde. L'Islam a aussi atteint Jérusalem où se trouve le Saint-Sépulcre, le tombeau du Christ. Donc, en 1095, le pape a appelé surtout des évêques francs à faire une croisade pour arrêter les Musulmans. Après le concile de Clermont, les ces guerriers chrétiens ont renvoyé les Musulmans. Cela a protégé l'Europe de la conquête pas les Musulmans. De plus, il y avait beaucoup de Normands qui étaient employés par des généraux byzantins comme mercenaires à l'époque de la première croisade. Quand les Turcs ont attaqué l'Empire byzantin, l'empereur byzantin à demandé de l'aide aux Occidentaux, qui étaient surtout ces Normands mercenaires mais c'était plutôt pour défendre l'empire byzantin que pour lutter contre les Arabes ou les Turcs.

### **1337 à 1475 La Guerre de Cent Ans**

La Guerre de Cent Ans est le temps de 1337 à 1453.

Les rois anglais régnaient traditionnellement à ce temps-là sur leur propre pays, mais avaient également du pouvoir en France comme des ducs et des comtes. Pendant cette période, le roi anglais Edouard III a tenté de monter sur le trône français au lieu de Philippe VI. C'est pourquoi ils ont mené une guerre contre la France.

De plus, en France, il y avait un conflit entre les Bourguignons et les Armagnacs qui voulaient tous les deux plus de pouvoir et d'influence.

La Guerre de Cent Ans se compose de plusieurs guerres différentes. Les guerres ont été menées en plusieurs phases et ce n'est que bien plus tard qu'on a commencé à les voir comme une seule guerre.

La guerre a été commencée par le roi Edouard III d'Angleterre. L'Angleterre a formé une alliance avec la Bourgogne en 1419 pour lutter contre la France. Petit à petit le Anglais ont perdu et devaient rendre leur territoire à la France. Seul Calais est resté pour eux.

La guerre s'est terminée sans un accord de paix par écrit. Ce sont les Valois, donc Philippe VI, qui ont gagné. C'est à cause de cela qu'aujourd'hui la France ne fait pas partie de l'Angleterre et pourquoi et la France et l'Angleterre sont assez nationalistes.

### **1429 Jeanne d'Arc**

Jeanne d'Arc est née le 6 Janvier 1412. Ses parents étaient des paysans mais assez riches. A 13 ans , elle a entendu des voix. Ces voix lui ont dit de libérer la France de l'occupation anglaise. Après quelques difficultés le Dauphin, ... l'a recue. Elle lui a dit qu'il lui était destiné

de libérer la France et qu'il deviendrait Roi de France à Reims. Elle l'a convaincu et le 8 Mai 1429 elle a libéré Orléans, habillée comme un soldat dans une armure. Jeanne d'Arc est devenue très aimée par les Français. Le 17 juillet 1429 lors du couronnement du Dauphin, qui est devenu Charles VII, elle était assise au premier rang. Le 23 Mai 1430 elle a été capturée par les Bourguignons et ensuite vendue au Comte de Bedford parce qu'elle avait essayé de se sauver. C'est ce dernier qui l'a fait accuser de ses superstitions. Le 30 Mai 1431 elle est morte sur le bûcher après avoir été jugée et déclarée une sorcière. Dans la mémoire des gens, Jeanne d'Arc est toujours vue comme une combattante pour la liberté et une femme forte. En 1920, le Pape l'a canonisée et elle est la patronne de la France, de Rouen et d'Orléans ainsi que celle de la télégraphie et de la radio. Elle est même devenue la héroïne d'un jeu vidéo en 1989.

### **1450 Invention de l'Imprimerie**

Johannes Gutenberg (1400-1468) a inventé l'imprimerie en 1450 en Allemagne. Peu de temps après on a utilisé l'imprimerie dans toute l'Europe et dans le monde entier. L'imprimerie a mis en route la troisième révolution des médias parce qu'on ne devait plus écrire les livres à la main.

L'imprimerie n'était pas un danger pour l'humanisme et la réformation parce qu'on pouvait répandre mieux les nouvelles idées grâce à l'imprimerie. Depuis que l'imprimerie existe il est devenu indispensable que les gens apprennent à lire et à écrire.

Pour les sociologues des médias l'imprimerie c'était une nouvelle époque du développement des médias. En 1458 l'attention de la France avait été attiré sur cette invention quand Jenson a voyagé à Mayence et a appris l'imprimerie. Déjà en 1462 Fust avait vu une machine à imprimer sur le marché des Paris et il voulait en avoir une, mais il ne l'a reçu qu'en 1470. Guillaume Fichet, un professeur de la Sorbonne, a demandé aux typographes Ulrich Gering, Martin Crantz et Michael Friburger de venir à Paris pour arranger un atelier. C'est à ce moment qu'ils ont apporté la première imprimante.

Les typographes sont ensuite allés un peu partout en France: Petrus Caesaris a inventé la deuxième machine à imprimer quelques ans plus tard. En 1473, Guillaume el Roy et Buyer ont utilisé l'imprimante à Lyon, ils y étaient les premiers à s'en servir. Puis les gens ont aussi commencé à se servir de l'imprimerie à Angers en 1477, à Toulouse et à Poitiers en 1479 et à Caen en 1480.

### **1492 Christophe Colomb découvre l'Amérique**

Christophe Colomb, né à Gênes en Italie en 1451, était un marin italien qui travaillait pour l'Espagne pour trouver une voie navigable en Inde par l'ouest. En août 1492 Colomb a commencé son voyage à Palos de la Frontera et voulait aller en Inde. Lors de ce voyage, Colomb a découvert l'Amérique quand il a été jeté pratiquement sur la côte. Cette découverte par accident de l'Amérique a eu des conséquences pour la France: la France a gagné beaucoup des colonies en Amérique. La première colonie française était la Nouvelle-France, fondée en 1534. En 1608 la France a fondé le Québec. Une autre colonie française était la Louisiane. Ainsi la France a possédé des régions au Canada actuel et dans le centre des Etats-Unis. Au 18ème siècle la France a perdu ces colonies qui sont ensuite devenues anglaises parce que les anglais ont obtenu les colonies à cause du "Traité de Paris" en 1763.

## **1515 Francois Ier**

### **1517 Apparition du Protestantisme**

Les textes de Luther ont été colportés en France. Farel a apporté ces idées en France. Mais la Sarbonne a fait censurer les écrits. Quand même les écrits ont été imprimés en secret et ils ont été disséminés d'une main à l'autre.

Les Protestantes croient que la bible est la seule source de la révolution divine pour l'humanité. Et pareil, d'après eux, elle nous apprend tout qui est nécessaire pour la rédemption de ses péchés.

### **1543 Copernic démontre que la Terre tourne autour du soleil**

Nicolas Copernic est né le 19 février 1473 à Torun. Il est connu pour avoir découvert que la Terre tourne autour du soleil et non l'inverse. Cette théorie s'appelle „l'idée d'un univers héliocentrique“. C'était une découverte très importante parce que la science n'était pas très avancée à ce temps-là. Mais l'idée d'un univers héliocentrique était aussi dangereuse parce que l'Eglise catholique était contre cette théorie. Copernic était astronome, physicien, mathématicien et médecin jusqu'à sa mort le 24 mai 1543 à l'âge de 70 ans. Toutefois, son plus grand travail, c'est qu'il a découvert la vision du monde héliocentrique.

### **1572 Le massacre de la Saint-Barthélemy**

Lors du massacre de la Saint-Barthélemy, le 24 août 1572, des milliers d'huguenots, donc des protestants français, ont été assassinés par les soldats de la mère du roi Charles IX, Katharina de Medici. Ils ne voulaient probablement tuer que les chefs militaires du clan protestant mais beaucoup d'autres personnes ont aussi été tuées. Les huguenots étaient une grande menace pour le roi catholique et la stabilité en France.

L'un de ces morts était l'amiral Gaspard de Coligny, le chef des huguenots. Après le massacre de la Saint-Barthélemy il y a eu une boucherie énorme à Paris et bientôt dans toute la France.

Cette nuit est un événement important dans la guerre des religions quand non seulement la France mais toute l'Europe a lutté contre la réformation, un mouvement qui voulait retourner aux sources du christianisme.

Suite à ce massacre il est devenu clair que les protestants ne poseraient jamais un pied à terre en France.

Comme beaucoup d'huguenots ont fui il y a encore aujourd'hui dans de diverses régions de la France aucun ou presque aucun protestant.

### **1589 Henri IV**

Henri IV, alias „Henri le Grand“, était un roi français qui régnait de jusqu'à son meurtre en Henri est né en à Pau Navarre. qui fait aujourd'hui partie de l'Espagne. Il était la tête du parti huguenot, mais pour devenir roi il fallait qu'il se convertisse au catholicisme. Il a reconstruit le pays après la guerre civile, qui a dominé de juspu'à entre la parti huguenot et le pouvoir central, et a uni la nation française. L'innovation la plus importante était l'«Edit de Nantes», qui a donné la liberté de religion aux huguenots.

De plus, Henri a rendu la France plus forte et puissante.

### **1598 L'Edit de Nantes**

Cet édit a donné la tolérance religieuse et des droits civils aux huguenots. Les huguenots

étaient des protestants français dans la France pré-révolutionnaire. Toutefois, le catholicisme a été créé en tant que religion d'Etat. Auparavant, les huguenots avaient été persécutés pendant des années. Nous appelons cette persécution les guerres des huguenots.

Le 13 Avril 1598 à Nantes, Henri IV a signé l'édit de Nantes. Il a permis aux protestants de construire des églises et les pasteurs ont été payés par l'Etat. Il a rendu, cependant, la propagation du protestantisme impossible, parce qu'il a seulement permis au catholicisme de se propager.

Louis XIV a révoqué le 18 Octobre 1685 ce décret. Il voulait promouvoir le catholicisme et mettre fin à la liberté des huguenots.

### **1610 Louis XIII**

Louis XIII est né en 1601 à Fontainebleau et il est mort en 1643 à Saint-Germain-en-Laye. De 1610 à 1643, Louis était le roi de France et de la Navarre. Il avait un fils qui s'appelait Louis XIV.

Louis était le plus jeune fils d'Henri IV. Quand Henri est mort, Louis était déjà roi de France. A ce moment, il avait 9 ans. Louis n'avait pas de belle enfance parce que son père le traitait de façon très stricte. Louis XIII est devenu roi en 1610. Il voulait réhabiliter la loi. L'absolutisme a été renforcé par Louis XII. Cet événement a un effet sur la France actuelle. Il a causé que la France est un pays libre. Les citoyens ont plus de droits. Pour la France, ce roi était important jusqu'à aujourd'hui.

### **1643 Louis XIV**

Louis XIV, connu sous le nom du Roi Soleil, est né le cinq Septembre mil six cents trente-huit. Lorsque son père est mort, il est devenu son successeur au trône. Mais il avait seulement quatre ans et c'est pourquoi il ne pouvait pas assumer les obligations d'un roi. Alors, sa mère a pris la régence avec l'aide du premier ministre, le cardinal Mazarin. A treize ans, Louis XIV a pris une partie du pouvoir. Maintenant, il gouvernait avec le cardinal. En mil six cents cinquante-quatre, il a été officiellement nommé roi de France et du Navarre. L'opposition a voulu lui prendre son pouvoir et pour cela, ils utilisaient son âge comme moyen de pression. Donc, Louis a quitté Paris. En mil six cents soixante et un, Louis XIV a pris le pouvoir absolu et il a construit un château à Versailles parce qu'il ne voulait pas retourner à Paris. Pendant son règne, il a mis une limite aux pouvoirs politiques de la noblesse et du parlement. De plus, il a renforcé le pouvoir royal et il a agrandi l'armée. Il a participé à beaucoup de guerres parce qu'il a voulu agrandir son pays et par cela obtenir une position d'influence en Europe. A cette période, la France gagnait du pouvoir et agrandissait son territoire. Mais par la guerre de succession de Palatinat en mil six cents quatre-vingt-huit, la France a perdu de grandes parties de son territoire. Louis XIV est mort le 1er Septembre mil sept cents quinze. Il est toujours le symbole de l'absolutisme et du baroque en Europe parce qu'il était un monarque absolu connu pour son apparence luxueuse et pour sa culture à la cour française. C'est une personne très importante pour l'histoire de France parce qu'il a agrandi le pouvoir de la France en Europe et a construit un monument célèbre, le château de Versailles qui est un chef-d'œuvre jusqu'à aujourd'hui.

## **1685 Révocation de l'Edit de Nantes**

Au 16<sup>e</sup> siècle, en France, les huguenots, les protestants français, ont été poursuivis. C'est pourquoi Henri IV avait fait l'Edit de Nantes pour assurer la liberté de religion. Mais au temps de Louis XIV la poursuite est devenue encore plus grave.

Le 18 Octobre 1685 Louis XIV a révoqué l'Edit de Nantes en signant l'Edit de Fontainebleau qui disait que la religion catholique était la religion d'état et que le protestantisme était interdit. À cause de cela, beaucoup de protestants sont allés en exil par exemple aux Pays-Bas ou en Suisse dans des régions calvinistes parce qu'ils n'y étaient pas poursuivis. Le Calvinisme est un mouvement théologique et il repose sur les théories de Johannes Calvin. Dans le Calvinisme la foi catholique est une tentative de diminuer la souveraineté de dieu. La foi des huguenotes a été influencée par le Calvinisme. L'église réformiste a aussi été forcée de quitter la France. Cet événement est important pour l'histoire française parce que presque tous les protestants se sont sauvés et il n'y en a plus beaucoup en France.

## **1715 Louis XV**

Louis XV, l'arrière-petit-fils du Roi-Soleil, Louis XIV et le fils de Louis de Bourgogne, est né le 15 février 1710 à Versailles. Son père, sa mère et son frère sont morts à la suite d'une maladie, la rougeole. Alors, le petit Louis de cinq ans est devenu l'héritier du trône. Mais il ne pouvait pas encore régner à cet âge-là, donc le duc d'Orléans faisait ce travail à la place de Louis. Seulement en 1726, Louis a pris le gouvernement dans ses mains. Louis XV était roi au siècle des lumières, le siècle pendant lequel il y avait la rébellion contre le système de l'absolutisme. L'absolutisme est un système où le roi a tous les pouvoirs, alors, il réunissait le pouvoir législatif, judiciaire et exécutif en une seule personne. De plus, ce système était considéré comme donné par Dieu. Quelques philosophes des Lumières comme Denis Diderot ou Jean-Jacques Rousseau ont critiqué l'absolutisme de maintes fois. Louis XV avait des problèmes avec ces personnes, mais aussi avec les parlements. Il a trouvé une solution très facile à ces problèmes : il les a interdits. Enfin, le 29 avril 1774, Louis XV est mort de la variole. Son mérite, entre guillemets : le développement de l'absolutisme sous son règne comme monarque.

## **1774 Louis XVI, Roi de France**

Louis XVI. est né en 1754 à Versailles et après la mort de son père, il était le prétendant au trône. Il s'est marié avec Marie-Antoinette et en 1774 il est devenu le roi de France. Il a été un monarque absolu et a repris un pays endetté de son grand-père. Il a essayé de sauver l'État en faisant des économies et souhaitait des réformes administratives qui n'ont en fin de compte jamais eu lieu. Louis XVI a pu convoquer les états généraux ce qui a mené à la Révolution française. En 1791 sa fuite a été empêchée et une nouvelle constitution est entrée en vigueur. La famille royale a été arrêtée et le 21 janvier 1793 Louis XVI a été exécuté pour trahison.

Si la révolution française n'était pas causé par Louis XVI., l'Ancien Régime n'aurait pas fini et l'histoire française aurait continué différemment.

### **1784 Invention de la machine à vapeur**

La machine à vapeur a été inventée par Thomas Newcomen en 1712. Cette machine a été utilisée en France au cours de la seconde moitié du 18<sup>e</sup> siècle. James Watt a beaucoup amélioré l'efficacité de la machine et il a breveté sa construction en 1769. Mais la machine à vapeur de Watt a été introduite plus tard par un mécanicien anglais en Belgique, alors occupée. La France a beaucoup profité de ces innovations techniques. Surtout l'industrie textile est devenue le plus important secteur de l'industrie de la France. L'industrialisation a été causée principalement par les innovations techniques dans l'industrie textile.

### **5 mai 1789 Réunion des Etats généraux**

Le 5 mai 1789 Louis XVI a convoqué une réunion des Etats généraux, le découpage dans la noblesse, le Tiers état et le clergé, à Versailles pour la première fois depuis 1614. La noblesse avait mis une pression au roi à cause d'une crise financière.

La noblesse, le roi et le Tiers état ont bataillé pour résoudre les problèmes du pays. D'abord ils ont décidé que le Tiers état, environ 98% de la population, aurait dorénavant le double des voix. Mais ça ne les a pas beaucoup aidé parce qu'ils n'avaient quand même pas assez d'influence.

Le 17 juin 1789 le Tiers état avec des « dissidents » des deux autres ordres se sont proclamé l'Assemblée nationale, ce que le roi ne pouvait qu'accepter. Cette révolution bourgeoise et pacifique a marqué le début d'une monarchie constitutionnelle et la fin du système de l'absolutisme, du pouvoir royal de l'Ancien Régime.

### **14 juillet 1789 La Prise de la Bastille**

La Prise de la Bastille a devenu le symbole de la Révolution française le 14 juillet 1789. Comme la peuple de Paris s'est remuée en vertu de la famine parce que les pains ont été trop chers pour la peuple normale, les gens ont enflammé des maisons de la douane, parce qu'ils ont espéré que les coûts du pain baisseraient. Les jours avant la prise, les gens ont saccagé des magasins d'armes et puis, le 14 juillet, ils se sont réunis pour prendre d'assaut la Bastille parce qu'ils ont voulu plus d'armes et de munition. Beaucoup des gens sont été tués pour les gardes, mais après de la deuxième vague des gens, les gardes ont capitulé devant les gens. Les nobles, qui ont capitulé, ont été décapités pour les gens fulminantes.

Comme cette Prise de la Bastille, l'assemblée nationale a formé une garde pour se protéger.

La Prise de la Bastille n'était pas important pour le cours de la Révolution française, mais la Prise a un prix symbolique pour les français, parce qu'ils ont triomphé la première fois sur les gardes et sur le régime français.

Aujourd'hui, le 14 juillet est une fête nationale en toute la France, parce qu'ils célèbrent le premier fois qu'ils ont triomphé sur le régime française, le début symbolique de la Révolution française et que tous les gens peuvent changer le régime s'ils ne sont pas

contents avec le régime.

#### **4 août 1789 L'abolition des privilèges**

En 1789, les paysans ont fait une rébellion pour abolir les privilèges de la noblesse. Ils avaient beaucoup de privilèges comme le servage, c'est-à-dire qu'ils possédaient les paysans, et la corvée, des services que les paysans devaient rendre à leurs maîtres ou de l'argent qu'ils devaient leur donner. Le 4 août 1789 dans le massacre de la Saint-Barthélemy des privilèges, les privilèges ont été abolis. Les droits spéciaux de la province et de la ville ont été abolis aussi et le clergé devait dorénavant renoncer à beaucoup de ses privilèges aussi. Le 26 août 1789 les droits de l'homme et les droits civils ont été introduits . Sous la pression de la masse Louis XVI a dû sanctionner tout cela et a été forcé de se réinstaller, après une tentative de s'enfuir, à Paris .

#### **26 août 1789 Déclaration des droits de l'homme et du citoyen**

La déclaration des droits de l'homme et du citoyen est un des textes fondamentaux publié en France sur la démocratie et la liberté. Elle a été adoptée le 26 Août 1789. L'Assemblée nationale française avait décidé d'écrire cette déclaration pour mettre fin à l'insatisfaction générale avec le gouvernement et pour garantir à tous les membres de la société leurs droits et obligations. Cette déclaration est basée sur le modèle de la Déclaration d'Indépendance de 1776 et la philosophie des Lumières du 18e siècle. Elle décrit les droits de l'homme et du citoyen et a ainsi marqué le début d'une nouvelle ère en Europe. La déclaration des droits de l'homme et du citoyen se compose d'un préambule et de 17 articles. Elles contiennent les règles de base concernant les personnes, leurs droits et ceux de la nation. Elle explique qu'il y a des droits naturels et imprescriptibles comme la liberté, la propriété, la sécurité et la résistance à la suppression. Chaque être humain doit être égal aux autres, surtout devant la loi et le droit et sans tenir compte de sa race, son religion ou son orientation sexuelle. Elle parle aussi de l'importance de la séparation démocratique des pouvoirs.

#### **1792 La royauté est renversée / Proclamation de la République**

Le 21 septembre 1792 la première République française a été déclarée. L'arrestation de Louis XVI a marqué la fin de la monarchie. C'est surtout Robespierre qui a insisté sur la création d'une Convention nationale pour une République française. Cette Convention nationale a été constituée à l'aide d'un suffrage universel et s'est réunie pour la première fois le 20 Septembre. La Convention nationale était composée de 754 représentants. C'étaient des Girondins, des jacobins, et un groupe indépendant aussi appelé « le marais ». Le but principal de la Convention était la création d'une constitution républicaine qui n'est cependant jamais entré en vigueur.

La première République française a été marquée par le règne de la Terreur des Jacobins dont Robespierre.

Les « ennemis » politiques ont été exécutés de façon spectaculaire par la guillotine. Cette situation politique a conduit à la fin de la Première République française le 9 Novembre 1799.

#### **1793 L'exécution de Louis XVI**

Louis XVI a été exécuté le 21 janvier 1793 comme « Citoyen Louis Capet » sur la Place de la

Révolution (aujourd'hui: Place de la Concorde) après avoir été condamné par la Convention Nationale pour « la conspiration contre la liberté publique et la sûreté générale de l'Etat ». On lui reprochait d'avoir tenté de s'enfuir de la Révolution à l'étranger (ce qui a évidemment échoué) et aussi d'avoir conspiré avec l'ennemi. Louis XVI a pris sa condamnation à la mort dignement. Dans son dernier discours, il a affirmé son innocence et a déclaré son espoir que son sang contribuerait au bonheur de la France. L'ancien roi a été guillotiné en public. La reine Marie-Antoinette l'a suivi sur la guillotine en octobre de la même année. Louis XVI était la première victime de l'époque qu'on appelle « la Terreur » et sa mort a marqué la fin définitive de l'Ancien Régime, cela veut dire, le régime politique monarchique régnant dès la Renaissance jusqu'à la Révolution.

La décapitation du roi est un événement très important de la Révolution et de l'histoire française parce que c'était justement la fin de l'Ancien Régime.

### **1793 à 1794 La Terreur**

La Terreur était une période du temps de la Révolution française, de 1793 à 1794. Pendant ce temps, beaucoup de gens ont été chassés. Maximilien de Robespierre et Georges Danton ont chassé les gens qui étaient soupçonnés d'être des antirévolutionnaires. Ce sont donc ces deux hommes qui sont considérés comme les fondateurs de ce mouvement. Les gens ont souvent été exécutés avec une guillotine. Durant cette période environ 30.000 personnes ont trouvé la mort sous la guillotine. C'était un temps de terreur où tout le monde avait peur, d'où le nom « La Terreur ». Ce qui est ironique, c'est qu'en fin de compte, Robespierre et Danton, ont eux-mêmes été exécutés avec la guillotine.

### **1799 Napoléon Bonaparte prend le pouvoir et devient Premier consul**

Napoléon Bonaparte, qui est né le 15 août 1769 en Corse, a pris le pouvoir en France à titre de Premier consul par le coup d'Etat du 18 Brumaire VIII, le 9 novembre 1799.

L'époque dans laquelle Napoléon a été premier consul s'appelle le consulat français.

Pendant la règne de Napoléon, il s'est occupé des tumultes dans certaines régions. Avec ça, il a fait de bonnes choses pour les citoyens. Après cinq ans au pouvoir Napoléon est devenu empereur de France. A force de son pouvoir beaucoup de choses ont changé. Il a conçu, par exemple, le "Code Civil", le livre des droits des Français, qu'on appelle aussi le "Code Napoléon" et qui a été repris par beaucoup de pays et était en vigueur en Allemagne jusqu'en 1900.

### **1804 Napoléon Ier empereur**

Napoléon Bonaparte est né le 15 août 1769 en Corse et il est mort le 5 Mai 1821 dans le « Longwood House » sur Sainte-Hélène. Napoléon était un simple soldat, qui grâce à son travail acharné est devenu général. Il s'est battu en Italie et a participé à une expédition en Egypte. Napoléon a été le consul de la première République française de 1799 à 1804. Il est devenu l'empereur de France en 1804 et il est devenu aussi le roi d'Italie. Napoléon a été un grand général et il a été très habile et intelligent. Il s'est allié avec la Bavière, le Bade et le Wurtemberg contre l'Autriche. Ils ont vaincu l'ennemi et son pays a été en partie divisé. Après la victoire de Napoléon contre la Russie et

la Prusse, les trois pays ont résolu le Traité de Tilsit, un traité de paix. La France a obtenu la moitié du territoire de la Prusse. Napoléon a régné sur presque toute l'Europe continentale. Il a soi-disant été très petit, mais c'est un bruit. Il faisait 1,68m et alors, il était de taille normale. En résumé, Napoléon a été très important pour la France et l'Europe dans le passé et aujourd'hui encore. Sans son travail et sa politique avancée, l'Europe serait différente de celle que nous connaissons.

### **1805 La Bataille d'Austerlitz**

En 1804, l'Angleterre, la Russie et l'Autriche ont signé un traité contre la France. Ils voulaient occuper les Pays-Bas et la Suisse qui étaient alors sous la domination française. Napoléon Bonaparte, l'empereur français, menaçait l'équilibre du pouvoir en conquérant d'autres pays et c'était pourquoi les alliés pensaient qu'il fallait l'arrêter.

Mais les alliés ont commis une grave erreur. Comme en Russie et en Autriche on utilisait deux calendriers différents, l'armée autrichienne est arrivée en Bavière plus tôt que l'armée russe. Napoléon y a vaincu l'armée autrichienne. Ensuite il a suivi ses ennemis russes fuyants jusqu'à Austerlitz où ils se sont battus. L'empereur français a réussi à les vaincre parce que les deux armées à la base alliées étaient séparées et par conséquent plus faibles.

Napoléon Bonaparte a gagné la Bataille d'Austerlitz le 2 décembre 1805.

Le 6 décembre, Napoléon et François II., l'empereur autrichien, ont négocié un armistice qui menait au Traité de Presbourg.

Les perdants de la guerre, particulièrement l'Autriche, devaient donner des territoires à la France et reconnaître Napoléon comme empereur.

C'était une des pires défaites de l'Autriche. Le 6 août 1806 François II. a abdicé comme empereur romain germanique ce qui menait à la fin du Saint-Empire romain germanique.

De plus la France a gagné encore plus de pouvoir et de territoire.

### **1815 Défaite de Waterloo / Retour de la royauté avec Louis XVIII**

La bataille de Waterloo était la dernière bataille de Napoléon Bonaparte. Les plus grands participants étaient la France, la Prusse et la Grande-Bretagne. La domination de Napoléon durait cent jours et était finie par cette bataille. Louis XVIII était le roi des Bourbons avant Napoléon, mais il avait dû s'enfuir quand Napoléon est venu au pouvoir. Quand Napoléon a été fait prisonnier par les Anglais, Louis pouvait revenir pour régner la France de nouveau. Sous la règle de Louis, la paix est revenue en France. Même aujourd'hui, des pays comme l'Espagne sont gouvernés par des membres des Bourbons, qui sont regardés comme les défenseurs de la paix.

### **1821 La mort de Napoléon**

Il y a beaucoup de théories du complot qui a mené à la mort de Napoléon. Beaucoup de gens parlent d'un empoisonnement à l'arsenic, causé par un médicament ou la couleur du mur de sa chambre à coucher. D'autres parlaient d'un simple assassinat. Mais de la perspective d'aujourd'hui, c'est sûr que Napoléon est comme son père mort d'un cancer de l'estomac. Le 5 avril 1821 un ulcère a été trouvé à la suite duquel il est mort un mois plus tard. L'arsenic n'était pas la cause de mort parce qu'on n'a pas trouvé de dose mortelle dans une mèche des cheveux de Napoléon.

Napoléon a finalement été enterré dans un cercueil quadruple sur l'île britannique St. Helena. 19 ans plus tard, le 16 octobre 1840, on l'a mis au Dôme des Invalides à Paris, où il se trouve

aujourd'hui.

La mort de Napoléon était importante pour les bonapartistes, un parti politique en France, qui a représenté la exigence de la famille Bonaparte au trône, parce qu'ils ont eu plus d'autorité après. La mort de Napoléon était aussi importante pour les souverains de la monarchie parce qu'ils ont paumé puissance en raison de ses actions, comme la Code Civil.

### **1824 Charles X**

Charles X est né le 9 octobre 1757 à Versailles. Pendant sa jeunesse le Comte d' Artois était connu pour sa vie turbulente et luxueuse. Son mariage avec Marie-Thérèse de Savoie n'a pas non plus changé sa vie. Jusqu'à son couronnement Charles ne s'intéressait pas à la politique. le 16 septembre 1824, après la mort de son frère, il a été couronné et était donc le Comte d'Artois. Charles était un monarque typique et il a infligé beaucoup de lois à sa nation. il a limité la liberté de la presse pour qu'ils ne puissent rien dire contre lui. Charles X a aussi aboli le droit de vote. La population s'est mis en colère et ils ont attaqué la mairie de Paris le 28 juillet 1830. Par la suite Charles X a quitté Paris pour s'enfuir en Grande-Bretagne. Le 16 novembre 1836 Charles X est morte à Görz en Autriche. Pour la France, Charles X était l'image d'un roi typique de la maison des Bourbons. C'était un roi terrible mais il du moins il savait quand il devait s'arrêter.

### **1830 Les premiers chemins de fer / Louis Philippe remplace Charles X**

En 1830 les premiers chemins de fer ont été contruits en France. Pendant ce temps, c'était surtout pour des fins industrielles. En 1830 Marc Seguin a construit pour la première fois deux locomotives à vapeur. C'était une grande invention pour l'industrie en France. Cela a eu des répercussions dans toute la France parce qu'il était dorénavant possible de transporter et d'aller rapidement d'un endroit à l'autre. Donc, sans les chemins de fer l'industrie en France ne se serait pas aussi bien développée. Un autre événement, c'est que Charles X, roi de France, a été remplacé par Louis-Philippe 1er dans la révolution de Juillet.

### **1848 Louis-Philippe renversé / Suffrage universel masculin**

Louis-Philippe était le dernier roi de France. De fil en aiguille le roi a perdu son influence. Il voulait remonter le temps. Il voulait renforcer l'Ancien Régime. Ce qui incluait la prédominance de la noblesse. Les citoyens n'étaient pas d'accord ! C'est pourquoi, il y avait une révolution en 1848. Louis-Philippe a été renversé et il est parti en exil en Angleterre. Après la révolution, la Deuxième République a été fondée. A l'occasion des élections à l'Assemblée nationale, il y avait quelque chose de spécial: Il y avait un suffrage universel masculin ! La France était le premier pays qui a mis en place le suffrage universel. Les femmes ont obtenu le suffrage universel en 1946. La Deuxième République française a duré seulement quatre ans. C'était une étape importante vers la démocratie et la liberté en Europe.

### **1852 Napoléon III devient Empereur**

Napoléon III. le dernier empereur de France s'appelait en réalité Charles-Louis-Napoléon Bonaparte. Avant de devenir empereur, il était pendant 4 ans, de 1848 à 1852 président de la

deuxième République. Au début de son règne, la France était un empire autoritaire où c'est lui qui avait le pouvoir absolu, c'était donc une dictature. Mais en 1860/1861 il a modifié la forme du gouvernement et le parlement a eu plus de compétences. Il était le pionnier de la modernisation en France et même s'il a favorisé la bourgeoisie il a aussi donné le droit à la vote aux paysans catholiques. Les piliers de ce système étaient l'Église et l'armée. Pour l'expansion de son empire il a commencé la guerre franco-allemande en 1870. Lors de cette guerre il a été fait prisonnier par la Prusse dans la bataille de Sedan le 2 septembre 1870. Après la guerre, Napoléon est allé en exil en Grande-Bretagne. Il voulait retourner en France mais il est mort avant à cause d'un arrêt cardiaque. Ses derniers mots étaient "Étiez-vous à Sedan?".

### **1870 Napoléon III est fait prisonnier à Sedan**

Le 19 juillet 1870, Napoléon III a déclaré la guerre de la confédération d'Allemagne. Ce qui était une grosse erreur. Napoléon avait oublié que l'Allemagne avait de son côté des alliés puissants. Quand ils ont finalement été vaincus le 2 septembre 1870, il y avait 82.000 soldats de capturés, y compris Napoléon. Après avoir été emprisonné, Napoléon il a envoyé un télégramme en France disant « L'armée est vaincue et captive, moi-même je suis prisonnier. »Après cette défaite, il a continué la guerre en France et seulement après un long siège de Paris au printemps 1871, il était prêt à faire la paix. Suite à la victoire dans cette guerre franco-allemande, Bismarck pouvait réunir les états du sud et le rejoindre à l'état du nord, la confédération de l'Allemagne

### **1882 L'école publique est laïque, gratuite et obligatoire**

Le 28 mars 1882 les républicains opportunistes ont dirigé leur regard vers l'école primaire. Ils voulaient changer l'école. Il y avait des changements dans les lois avec l'aide de Jules Ferry, le premier ministre de l'instruction publique. La réorganisation de l'enseignement était un projet de la commission parlementaire, présidé par Paul Bert. Il a conçu les trois plus importants points, à savoir que l'école est dorénavant obligatoire, gratuite et libre.

### **1914 à 1918 La Première Guerre mondiale**

À cause du meurtre de François Ferdinand, le prétendant au trône d'Autriche, la Première Guerre mondiale s'est déclenchée le 4 août 1914. C'était un conflit militaire et plus de 60 millions de soldats y ont participé. Pendant ce temps, 9 millions de personnes sont mortes, 20 millions de personnes ont été blessées et 7 millions de personnes ont disparu. Beaucoup de pays de l'Europe, du Moyen Orient et d'Afrique étaient impliqués dans cette guerre. La Première Guerre mondiale a conduit à une accumulation militaire massive. L'humiliation du peuple allemand par le traité de Versailles était une des raisons de la radicalisation. Le résultat de la Première Guerre mondiale était entre autres le traité de Versailles et la capitulation de l'Allemagne le 11 novembre 1918.

### **1917 La Revolution Russe**

Les ouvriers russes ont fait grève et le militaire les a arrêtés. Le tsar Nicolas a abdiqué et les zones non-russes sont devenues indépendantes. La Russie est ainsi devenue une république. On a formé un gouvernement provisoire démocratique qui était responsable de la guerre et il a formé des conseils qui étaient pour la paix. Lénine est revenu et a mis les conseils de son côté. Les paysans, ouvriers et les soldats ont ensuite renversé le

gouvernement. La guerre était terminée. Lénine a pu dissoudre le parlement et la Russie est devenue une dictature.

### **1933 Elections remportées par le parti nazi en Allemagne**

Lors des élections du 5 mars 1933, le NSDAP s'est avéré être le plus fort parti. Même si avec 43% ils n'ont pas eu la majorité absolue ils ont porté le coup décisif contre le parlement qui a été éliminé grâce à une loi le 23 mars 1933.

Seul le SPD n'avait pas cédé à la pression et a voté contre cette loi.

Quand Hitler a gagné les élections il pouvait poursuivre son grand but : La guerre totale, aussi contre la France. S'il n'avait pas gagné, il n'aurait sûrement pas abandonné. Il aurait attendu les élections l'année suivante. Personne ne pouvait l'arrêter. Pour la France aussi a commencé la Seconde Guerre mondiale.

Le troisième régime s'est terminé le 10 juillet, et le Parlement a donné le pouvoir à Pétain.

Le 3 Septembre, Paris a été libéré par Charles de Gaulle.

En résumé, la Seconde Guerre mondiale a donné à la France un nouveau gouvernement.

### **1939 à 1945 La Seconde Guerre Mondiale**

La seconde guerre mondiale a commencé le premier septembre 1939 quand l'Allemagne a attaqué la Pologne. Après cela la France et la Grande-Bretagne ont déclaré la guerre à l'Allemagne. Après la capitulation française la Grande-Bretagne était l'unique ennemie de l'Allemagne. Avec l'offensive contre l'Union soviétique, l'Allemagne a déclenché une guerre totale, qui s'est terminée au printemps 1945 avec la défaite de l'Allemagne dans la bataille de Berlin. Cette défaite a scellé la capitulation allemande. Après la seconde guerre mondiale l'Union soviétique a avancé au niveau des Etats-Unis concernant son pouvoir. Cette compétition de deux pays ultra-puissants a failli finir en une catastrophe nucléaire.

Après cela la France a intégré l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN)

### **1945 Création de l'ONU**

Cinquante et un pays ont fondé l'ONU le vingt-quatre octobre mille-neuf cent quarante-cinq (1945). Parmi ces pays étaient les États-Unis, l'Angleterre, la Chine, la Russie et la France. Les ennemis de ce temps-là, l'Italie et l'Allemagne, ne faisaient pas partie des fondateurs. L'ONU voulait établir la paix universelle.

Aujourd'hui, l'ONU a cent quatre-vingt-treize (193) membres. Les langues officielles sont l'arabe, le chinois, l'anglais, le français, le russe et l'espagnol. Les résultats de cette organisation sont la résolution de par exemples la crise de Cuba, dans lequel l'ONU a prévenu une guerre nucléaire entre les Etats-Unis et l'Union soviétique. En outre, la France est toujours dans le Conseil de sécurité de l'ONU. C'est pourquoi, la France peut faire un veto contre sanctions et autres choses. A force de l'ONU la France a eu un rôle important dans le monde.

### **1947 à 1975 La décolonisation**

La France avait beaucoup de colonies partout dans le monde. La plupart se trouvaient en Afrique. La principale raison pour laquelle la décolonisation a eu lieu, c'était parce que les colonies voulaient être indépendantes de la France. La décolonisation a été achevée après la

fin de la guerre d'Algérie.

En 1962, on a donné le choix aux colonies de soit appartenir toujours à la France soit se débrouiller eux-mêmes. Il y avait beaucoup de colonies. Comme l'Égypte, le Togo, Madagascar, le Cameroun, la Louisiane, le Liban, la Syrie, l'Algérie, le Maroc, la Tunisie, la Côte d'Ivoire etc. La situation dans ces pays est souvent très mauvaise, il y a de la pauvreté et parfois même des guerres. A cause de la décolonisation les gens des anciennes colonies qui voulaient être indépendantes ont eu très facilement le droit d'immigrer en France et c'est pour cela qu'il y a aujourd'hui beaucoup d'immigrés de ces pays. Ces gens sont souvent discriminés et il y a souvent des incidents racistes.

### **1948 La Déclaration universelle des droits de l'homme**

La Déclaration universelle des droits de l'homme est la reconnaissance formelle des Nations Unies pour les principes universels des droits de l'homme. Elle a été annoncée et approuvée le 10 Décembre 1948 par l'Assemblée Générale des Nations Unies dans le Palais de Chaillot à Paris.

La Déclaration des droits de l'homme se compose de 30 articles qui expliquent les droits inaliénables aux hommes, sans faire aucune différence entre la race, la couleur de peau, le sexe, la langue, la religion ou la conviction politique.

La Déclaration universelle des droits de l'homme ressemble la déclaration d'indépendance des États Unis. L'Assemblée Nationale française a repris cette idée en la développant.

Ce document constitue la base des droits de l'homme à l'international.

### **1954 à 1962 La Guerre d'Algérie**

La Guerre d'Algérie a commencé le premier novembre 1954, c'est à cause des Algériens qui ont attaqué les Français. Les Algériens ont voulu être indépendants de la France. Peu après Ahmed Ben Bella a fondé l'organisation FLN, Front de Libération Nationale, pour une Algérie indépendante. Après s'est développé une guerre horrible avec 1,5 million de victimes. La plupart des Français étaient contre la guerre et le 8 janvier 1961 ils ont fait de Charles de Gaulle leur héros parce qu'il était contre la guerre. Le premier juillet 1962, 99% des Algériens ont voté pour la liberté de l'Algérie.

### **1957**

Dans les années 1950, le monde était en pleine guerre froide et l'Europe était coupée en deux. Ainsi, l'Allemagne, la France, l'Italie, les Pays-Bas, la Belgique et le Luxembourg ont signé le traité pour créer la Communauté Économique Européenne ou CEE.

C'est traité a été signé à Rome le 25 mars 1957.

En 1973, le Danemark, l'Irlande et la Grande Bretagne ont signé aussi et la Grèce, l'Espagne et le Portugal ont signé dans les années 1980.

Aujourd'hui la siège est à Belgique à Bruxelles.

### **21 juillet 1969 Le premier homme sur la lune**

Le premier homme sur la lune était Neil Alden Armstrong. Il est né le 5 août 1930 à Wapakoneta dans l'Ohio et il est un astronaute, pilote d'essai, aviateur de l'United States Navy et professeur.

En 1947, il a entamé les études pour devenir ingénieur aéronautique. Plus tard, il a reçu une formation de pilote de chasse, pour après être envoyé sur le front coréen lors de la guerre de Corée. En été 1952, il a quitté la Navy, la marine de guerre des Etats-Unis, et est allé à Los Angeles en 1955 parce que il voulait obtenir un poste comme pilote d'essai. Après 7 ans il a participé au programme Gemini et un peu plus tard au programme Apollo.

Le 16 juillet 1969 Armstrong, Edwin Aldrin et Michael Collins sont partis de la terre avec la fusée Saturne V pour le programme Apollo 11. Armstrong et Aldrin sont arrivés à bord du module lunaire «Eagle» le matin du 20 juillet. Un peu plus tard, le 21 juillet 1969 à 02 :56 Neil Armstrong est devenu le premier homme à mettre son pied sur la lune. Armstrong voulait dire : "That's one small step for a man, one giant step for mankind", mais en raison des rigueurs et de l'excitation il a fini par dire : "That's one small step for a man, one giant leap for mankind." En français, c'est donc: « C'est un petit pas pour un homme, mais un bond de géant pour l'humanité. »

### **1989 La chute du mur de Berlin**

La chute du mur de Berlin c'était le 9 novembre 1989. Ce jour là, vers 19 heures, Günter Schabowski, le secrétaire du comité central, a proclamé une nouvelle réglementation pour quitter la République Démocratique Allemande (RDA).

Un journaliste a demandé à Schabowski quand cette réglementation entrerait en vigueur et celui a répondu „immédiatement“.

Ensuite la radio et la télévision de la RFA et de Berlin-Ouest ont annoncé que le mur était ouvert. Tout de suite beaucoup de monde de Berlin de l'Est, qui ont entendu cette nouvelle, se dépêchaient pour passer les points de passage maintenant ouverts.[]

Au contraire du peuple, les troupes frontalières et les fonctionnaires du ministère chargé de la Sécurité d'État responsables du contrôle des visas n'avaient pas été informés. Cette nuit là, beaucoup de gens suivaient l'événement en direct devant la télévision.

Le mur est tombé enfin dans cette nuit, plus que 28 années après avoir été bâti rapidement.

En France beaucoup de monde poursuivait et discutait de cet événement. Enfin les Français encourageaient la réunification pacifique des deux parties de l'Allemagne et la libération des gens de la RDA. Cette libération était la première en Europe de l'est et était ainsi un signal positif pour les autres pays communistes. En même temps quelques Français craignaient aussi que le voisin allemand aurait dorénavant une position politique dominante en Europe.

### **1991 Traité de Maastricht / Création de l'Euro**

Le traité de Maastricht est un traité de l'union européenne qui a été signé le 7 février 1992 et qui est entré en vigueur le premier novembre 1993. Deux des piliers de l'Europe étaient l'introduction d'une nouvelle monnaie, l'Euro, et d'une nouvelle économie. L'union européenne qui a été fondée par ce traité repose sur trois principes :

- des communautés européennes
- une politique étrangère et sécurité commune
- et à la fin une coopération policière

La France est une membre fondateur de l'union européenne

Donc, le traité de Maastricht a fait qu'aujourd'hui on paie entre autres en France avec l'Euro et que la France et l'Allemagne coopèrent souvent.

### **2001 Traité de Nice : L'Europe des 25**

Le traité de Nice est un traité des pays membres de l'union européenne.

Après onze mois de discussion on l'a signé le vingt-six février deux mille un et il s'est appliqué à tous le premier février deux mille trois.

Il a expliqué les principes et les méthodes qui ont aidé à réaliser un changement d'ordre institutionnel, il a dit comment et quand d'autres pays d'Europe centrale et d'Europe de l'est pouvaient entrer dans l'union européenne. Le traité a rendu plus proche la coopération des pays, a réglementé la taille et la composition des commissions et le partage des votes dans l'administration.

Son but principal était que l'union européenne puisse encore fonctionner après l'admission de vingt cinq pays membres.

Le traité de Nice a été remplacé le premier décembre deux mille neuf par le traité de Lisbonne.

### **2007 L'union européenne compte 27 pays**

Aujourd'hui l'union européenne a 27(vingt-sept) membres avec une population d'un demi-million.

Créée en 1957, l'union européenne comme elle est aujourd'hui avec ses chartes sur la communauté européenne, la politique étrangère et la sécurité commune et la coopération policière et judiciaire en matière pénale existe depuis 1992.

Les membres créateurs étaient la France, l'Allemagne, l'Italie, les Pays-Bas, Luxembourg et la Belgique, après il s'y sont ajoutés l'Espagne et d'autres pays jusqu'à un nombre de 25 pays membres jusqu'en 2004.

Le devise de l'Union Européenne est « In carietate concordia » , en français « Unie dans la diversité ». Cette diversité a été agrandie en 2007 par deux nouveaux pays : la Bulgarie et la Roumanie.

### **de 2007 à 2011**